



Desastres naturales, foco rojo en más de un ámbito

» **Punto y Aparte** | Por Ángeles Aguilar

aguilar.thomas.3@gmail.com

Mira cómo tiemblo, como gelatina... y es que dada nuestra ubicación geográfica, la realidad es que México es uno de los países más expuestos a los desastres naturales.

Ayer, el Servicio Sismológico de la Ciudad de México reportó un temblor de 5.8 grados en la escala de Richter, con epicentro en Guerrero.

Asimismo, hace sólo un mes el huracán *Patricia* tocó tierra en las costas mexicanas, lo que generó diversos daños en Jalisco, Nayarit y Colima.

La realidad es que los desastres naturales tienen profundas repercusiones económicas.

De acuerdo con datos de la calificadora Moody's, que aquí comanda **Alberto Jones Tamayo**, entre 1971 y 2014 los daños vinculados con sucesos de esta índole ascendieron a unos 900 millones de dólares, cifra equivalente al uno por ciento del PIB...

» **Como es el sapo es la pedrada...** Lógicamente, mientras algunos eventos pasan prácticamente desapercibidos y dejan atrás uno que otro **asustado**, otros han sido verdaderamente devastadores.

En 1985, un temblor de 8.1 grados en la es-

cala de Richter destruyó múltiples edificios y significó la muerte de 10 mil personas. De igual forma, se estima que los daños económicos de dicho desastre ascendieron a unos cinco mil millones de dólares.

Por su parte, en 2005 *Wilma* arrasó con las costas de Quintana Roo y alcanzó costos de reparación por unos mil 800 millones de dólares.

Y el año pasado *Odile* representó para Baja California una pérdida de unos mil millones de dólares para la recuperación de viviendas y hoteles...

» **Enciendan las alarmas...** Sin embargo, más allá de las edificaciones que ceden ante el paso de estos fenómenos, son muchas las industrias que se encuentran expuestas a la violencia de la naturaleza.

Francisco Urióstegui, especialista de la calificadora Moody's, apunta que para el sector asegurador el riesgo es inminente, sin embargo, dada la baja penetración que tiene este servicio en el país, el impacto de muchos de estos fenómenos ha sido acotado.

Como quiera, 40% de las primas de daños se concentran en la Ciudad de México, lo que implica una mayor vulnerabilidad en el supuesto de un terremoto ascendente en esa entidad.

Asimismo, para los bancos el 46% de los

préstamos comerciales se ubican en el DF y Estado de México, por lo que su riesgo está muy focalizado. ¡Es más!, sólo 1.5% de los créditos del sistema bancario comercial estuvieron involucrados ante el huracán *Patricia*.

Por su parte, **Sandra Beltrán**, analista de finanzas corporativas para la firma, destacó que para el sector hotelero, las compañías constructoras, la vivienda, e incluso para la minería, también se percibe un alto nivel de riesgo, pues todos poseen activos que pueden verse afectados ante un desastre natural de larga duración o de una fuerte potencia. Así que como ve, temblores, huracanes e inundaciones, **foco rojo constante para la economía...**

AMFE: BALANCE DE FIN DE AÑO

» **La última y nos vamos...** y es que el próximo 27 de noviembre, la Asociación Mexicana de Entidades Financieras Especializadas (AMFE), que encabeza **Enrique Bojórquez**, llevará a cabo su convención de cierre de año en donde se hará un balance de lo que ha sido este 2015, y de los principales retos para 2016.

En esta ocasión asistirán también el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, **Gerardo Gutiérrez Candiani**, y **Alejandro Murat**, director general del Infonavit...